

المسائل الأصولية التي تعقبها الإسنوي
في كتابه "نهاية السؤل" على شروح منهاج الوصول
جمعا ودراسة

اسم الطالب

عبيد بن أحمد بن عبيد الظاهري

١٧٠٠٩٥٤

اسم المشرف

د. مسرج بن منيع بن مطلق الروقي

كلية الآداب والعلوم الإنسانية

جامعة الملك عبدالعزيز

جدة - المملكة العربية السعودية

١٤٣٨-١٤٣٩هـ

المستخلص

تقوم فكرة البحث على دراسة التعقبات الأصولية التي تعقبها الإسنوي في كتابه "نهاية السؤل" على شروح منهاج الوصول، وذلك بجمعها ثم دراستها، بداية بذكر تمهيد لكل مسألة، ثم بيان كلام الإسنوي ومن وافقه من الشراح، ثم الانتقال إلى بيان رأي الشراح المتعقب عليهم ومن وافقهم، ثم ذكر الترجيح بين الرأيين بحسب ما يصل إليه الباحث.

وتكمن أهميته في أمور:

أولها: القيمة العلمية لمختصر "منهاج الوصول" وشرحه "نهاية السؤل"، وهما يعدان امتدادا لمدرسة من أهم المدارس الأصولية وهي مدرسة الرازي.

وثانيها: محاولة الموازنة بين آراء الإسنوي وآراء الشراح الآخرين في فهم عبارة الإمام البيضاوي في كتابه "منهاج الوصول" من خلال مقارنتها ببعض ومعرفة الراجح في المسائل المختلف فيها.

وقد تكوّن هذا البحث من مقدمة، وتمهيد، وستة فصول، وخاتمة، وفهارس.

اشتملت المقدمة على الحديث عن أهمية الموضوع، وأسباب اختياره، والدراسات السابقة، ومنهج البحث، وهيكله، واشتمل التمهيد على سيرة البيضاوي -صاحب كتاب منهاج الوصول- وسيرة الإسنوي -صاحب كتاب نهاية السؤل-، وتفصيل حول مفهوم التعقبات ومنهج الإسنوي فيه.

واشتمل الفصل على التعقبات في أبواب المقدمات، واشتمل الفصل الثاني التعقبات في أبواب الكتاب، واشتمل الفصل الثالث على التعقبات في باب الإجماع، واشتمل الفصل الرابع على التعقبات في باب القياس، واشتمل الفصل الخامس على التعقبات في باب الدلائل المختلف فيها، واشتمل الفصل السادس على التعقبات في أبواب التعادل والتراجيح، وأخيرا اشتملت الخاتمة على أهم ما تم التوصل إليه من نتائج البحث، ثم الفهارس المعتادة.

المسائل الأصولية التي تعقبها الإسنوي
في كتابه "نهاية السؤل" على شروح منهاج الوصول
جمعا ودراسة

اسم الطالب

عبيد بن أحمد بن عبيد الظاهري

١٧٠٠٩٥٤

اسم المشرف

د. مسرج بن منيع بن مطلق الروقي

كلية الآداب والعلوم الإنسانية

جامعة الملك عبدالعزيز

جدة - المملكة العربية السعودية

١٤٣٨-١٤٣٩هـ

Abstract

This study looks at the fundamentalist obstacles followed in the book "nehait alsol" on the explanations of the approach of arrival, by collecting and then studying them, beginning by mentioning the preamble of each issue, then the statement of the Sunni and the agreed of the commentator, and then move to the statement of the opinion of the commentator on them and those who agreed , And then the weight between the two views according to what the researcher reaches.

Its importance lies in:

The first is the scientific value of the "Access Platform" and its explanation of "End of Sol", which are an extension of one of the most fundamentalist schools, Al-Razi School.

The second is to try to balance the opinions of the Sunni and the opinions of the other commentators on understanding the words of Imam al-Baydawi in his book "The Approach of Arrival" by comparing them to some and finding out the most correct in the different issues.

This research may be an introduction, a preface, six chapters, a conclusion, and indexes..

The introduction included a discussion on the importance of the subject, the reasons for its selection, previous studies, research methodology and structure. The preface included the biography of al-Baydawi, the author of the book Al-Manaj al-Aswani, and the biography of the author.

The chapter included the obstacles in the chapters of the introductions. The second chapter includes the obstacles in the chapters of the book. The third chapter contains the obstacles in the chapter of consensus. In the draw and swing doors, and finally the conclusion included the most important findings of the research, then the usual indexes

